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玉不琢，不成器——— 寻找生命的乐气———

清华学爸教子经
□ 老 温

游戏人间
□ 贾平凹
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天生的不是倾国倾城的
貌，却有多愁多病的身，多么
想参加体育运动。但运动会是
一种比赛，是畸形人对金牌的

追逐；他们做残酷的训练，服用高效的刺激
药剂。可怜的D，风中旗子一样的人物，拎着
一堆金牌回来了。他说他的同伴，有的高得
一走三摆，有的青年了还是少年的发育，有
的伤残在赛场，有的在赛场猝然长逝。他是
最幸运的，安全归来，却终日煎起了药罐。
于是这世上孱弱而长寿者，他们的健身之
道倒是：不参加任何体育运动。

累其身骨，劳其心志，终算挣出个
“名人”。“名人”的家门一天到晚地被敲
响着；自己不得安静，左邻右舍也鸡犬不
宁。病倒了，探视的人挺多，说：“你要多
休息！”一个人这么说了，另一个接踵而
来的也这么说。“名人”哪有空余休息？

“名人”想，今日来亲善的是这些人，某一
日凶恶的也是这些人呢！遂在门上写了

“出差在外，家中无人，请勿敲门”，用的
是反空城计，竟把千里之外的老爹也挡
回了。正当收到老爹返回后寄来的信懊
丧不已，匆匆去街上给老人复信，回来门
却开了，屋里一片狼藉：贼偷了新领的工
资，只好撕了门上字条。

于晚风习习的大街十字路口，与她
分手了，一个往西，一个继续往北。只要
在自行车上说一声“再见”即可，她即跳
下车子，凄凄地立于那儿，还要说出许多

话来。她说她的软弱，美丽本是女人的资
本，她却受尽了同性的嫉恨和吃不到葡
萄的狐狸人的迫害；她哀叹她的处境，预
感说可能要遭到别人的诽谤打击，而她
的勇气和力量几乎耗尽了。回答的是：

“不用，危险时候我会保护你的！”这一句
话，已使她眼睛明亮，寒夜里瑟瑟作抖的
身子稳健起来。她感激着要再送一程，两
辆车子在朦胧的街灯下前行。也就在这
个时候，一头呼啸的卡车奔来。司机喝醉
了，车也在醉，车轮压过来的一瞬，她呼
叫着，一脚向外踹倒另一辆自行车，而她
被车轮卷去，拖死了。

只知道这一个中国北方最古老的城
市，只知道这个城市中一个最美丽的公园，
公园的历史却绝少有人提及。尘封的城志
上记载，二十世纪二十年代的时候，一位著
名将军领导了一场卫城战争，八个月艰苦
的坚守，伤亡了数万军民，城市保住了。生
存的市民为了纪念这些烈士，将他们的遗
骨集中埋葬在一块荒地中的大坑，清理了
乱石，栽植了林木，铲除了杂草，培育了鲜
花。一年一年地过去，一年一年营造着这块
地方，这地方遂为公园；柳树成荫，鸟语花
香，亭台楼阁处处，红男绿女不绝。又是一
年一年过去，当新的市民又往公园悠闲之
时，幽美的环境使他们惬意，唯一处却觉得
刺眼，那楼亭花木中央的一个偌大如小丘
的坟茔是那样与四周不和谐，几乎是破坏
整个公园的情调了。于是，他们说，夷平这

个土丘吧。夷平的黄土堆往哪儿？聪明的人
就建议何不运些冥顽怪石就在土丘上造一
座假山呢！假山造就了，完满了一个美丽公
园最美丽的景致。

上帝啊，我这个由女娲用黄土捏成
的人身子，不管怎样的按时洗澡，永远是
搓不完的泥垢。三十六年的岁月，耗尽了
燃升于头顶的近一半的光焰，我却是这
样的困惑。完全的黑暗使我目不能视，完
全的光明也使我目不能视。想得的得不
到我是多可悲的角色，得到了想得到的
我仍是可悲的角色。为什么让我贪图肉
体的快感而来完成最繁累的生育劳作，
为什么口腔的紧张不息的一呼一吸而人
平时从未感觉？辛辛苦苦去种麦子，收获
的是比麦粒多得多的麦草；一时了解清
楚了身子某一部位，这一部位肯定是病
了。雕虫者认作技，太诚者却为奸。我有
负人的忏悔，人有负我的报复。大智若愚，
大言不美。人生给我的是这么多残缺，生
活的艺术如此遗憾，这一切难道是教育我
人不仅是一个洋葱头一样有无数层壳的
复杂，也同时是满有皱纹的硬壳的核桃要
砸开方能见到那如成熟大脑一样的果仁？
要我接受着这一切孤独和折磨而来检验
我的承受能力以至于在这种严酷的承受
中让我获得人生的另一番快愉？！

幽幽的寺院里，我似乎听见了僧问
法老：古镜如何打磨亮？法老说：古镜不
打磨自亮。

现实生活中，有些人，
包括我自己，自己感觉事情
比较大、比较重要，就会重
视；如果自己感觉是小事、易

事，就不会重视。不重视，往往办不成，或
者折腾好多次。

其实，事情根本不存在“大与小”的
问题，根本不存在“重要不重要”的问题，
只存在“要不要办”的问题。大事情需要
办好，小事情也需要办好。你认为重要的
事需要办好，你认为不重要的事同样需
要办好。

在决定要办某件事的时候，尽可能
不要判断其“大小”及“重要程度”，只判
断“要不要办”。一旦决定要办某件事，不
管“大小”，不管其“重要程度”，都要认
真，都要重视，不管大小事，同等程度地
去重视。

培养孩子，哪件事是大事？哪件事是
小事？哪件事是重要的？哪件事是不重要
的？

只要是需要做的，都是大事，都是重
要的——— 给孩子做饭是重要的，送孩子
上下学是重要的，教孩子订计划是重要
的，培养孩子的安全意识是重要的，检查
孩子作业是重要的，开家长会是重要的，
经常与孩子老师联系是重要的，经常与
孩子同学的家长沟通交流是重要的，孩
子考试不好帮他分析原因、安慰他是重
要的，孩子考得好表扬他、鼓励他……只

要是需要做的，都要重视，一视同仁。这
个理念，最好也要在小孩子的脑海里建
立起来。

耐心些，再耐心些
在培养孩子的过程中，我有一个体

会，那就是：家长要学会等待，等待孩子
慢慢懂得，等待孩子慢慢理解，等待孩子
慢慢学会，等待孩子慢慢做到，等待孩子
慢慢成长。

孩子小的时候，理解力、自制力、行为
力都比较差，要求孩子做到的不可能一朝
一夕就实现。怎么办？慢慢来，慢慢等。

比如，教孩子做计划、写计划，我们
几乎用了六七年的时间。在这个过程中，
有指导、有帮助、有“斗争”、有交锋，一点
一滴，循序渐进。不能急，也急不得。

其实，生活中许多事的道理都是相
同的。企业管理者，需要等待员工成长、
成熟，需要培训，需要强制，需要等待政
策被大家理解、接受、变成日常行为。大
型商业活动中，需要等待政策、等待机
会。等待，恐怕也是人生和管理中需要掌
握的基本功。

这里的等待，不是坐在那里不动弹、
守株待兔，等待的过程中可以做很多。

比如，在等待的过程中不断发现问
题、解决问题，在等待的过程中调整政
策、调整策略。

要耐心地等待，要策略地等待，要在
调整中等待，要在进步、成长中等待。

博主“平静是最大的喜悦”有一篇文
章———《耐心等待孩子长大》，其中有这
样的内容：

“我这个当妈的，做得并不好，期望
高，焦虑急躁，有时懒惰，在骂过孩子之
后经常自责，所有妈妈容易有的坏毛病，我
都有。我常常忘了，对于一个孩子的成长来
说，自信与乐观是最重要的。而妈妈的急躁
焦虑，催逼着孩子匆忙地长大，最容易造就
一个懦弱、没有自信、没有安全感的孩子。
这样的孩子，即使有很好的学业，也是不快
乐的。我希望有这样的孩子吗？

“我真的要改变，给孩子一个宽松的
环境，要学会耐心地等待孩子长大。重要
的是，要宽容，对孩子各种各样的毛病，
要有平常心。我经常在外面讲课，不是
说，所有的孩子都是带着问题成长的。为
什么我自己就做不到了呢？”

法国文豪巴尔扎克说：“善于等待的
人，一切都会及时来到。”切记，这句话
中，等待的态度是“善于”，什么是善于
呢？是不消极被动，是在等待中发现机
会、创造机会。

培养孩子千万不能着急，要循序渐
进。俗话说，冰冻三尺非一日之寒。良
好习惯的养成、不良习惯的克服，都需
要一个过程。家长要做的是持之以恒，
有目标、有对策、有毅力。十年树木，
百年树人，培养一个优秀的孩子不是一
朝一夕的事。

□ 本报记者 王磊

3月23日晚，世界杯预选赛亚洲区12强赛中
国队与韩国队的比赛将在长沙贺龙体育场开
战。赛前一天，中国队主帅里皮(上图左)下达了
必杀令：“如果想保留住晋级的希望，这场比赛
必须拿下三分。”

不惧韩国，里皮提国足使命

过去39年时间，中国队从未在正式大赛中
击败过韩国队，而中国队此战的主场选择了国
足从未败过的“福地”长沙，也是希望能够打破
大赛“恐韩症”。有趣的是，里皮对于长沙是“福
地”一说并不知情，“我希望明天的比赛，长沙能
够给我一个是‘福地’的证据。”

当然，中国队要想赢下比赛，并不能只靠
“福地”，还要靠战术。从过往的交锋历史上来
看，韩国队的逼抢非常奏效，经常利用断球反击
攻破中国队的球门。里皮也清楚这一点：“明天
我们会尊重对手，还是以我为主，发挥所有球员
的能力，找到克敌制胜的方法，还是希望大家能
够到现场一探究竟。”

在很多人看来，中国队首回合虽然2：3输给
韩国队，但是给球队带来了士气，这场比赛也是
中国队目前为止唯一一场有进球的比赛。不过，

里皮认为这场比赛已经是五个多月之前的事
情，并没有太大的参考价值：“我觉得最重要的
还是明天的比赛。”

里皮认为，中国队之所以屡屡无法战胜韩
国队，主要源于心理问题。给球员放松心态，就
成为里皮工作的重中之重。里皮表示：“自从执
教中国队之后，我就不断和球员反复强调，要放
下压力和恐惧，他们是在捍卫近14亿中国人民
的尊严。一旦穿上国家队球衣，球员就必须拼尽
全力，无论是身体上还是精神上。如果他们能够
发挥出自己的能力，我觉得他们不会比任何亚
洲球队差。”

全员皆兵，郑智表必胜信心

自从中国队来到长沙之后，长沙一直阴雨
绵绵，许多球员因为在多线作战中积累的伤病，
缺席了之前的公开训练。不过，里皮表示，所有
球员都作好了上场的准备，个别不能比赛的球
员也肯定作好了下一场上场的准备。随后的中
国队开放训练中，25名中国球员全部出现在训
练场上，只不过黄博文缺席了球队的合练。

21日训练中姗姗来迟的队长郑智在赛前解
释了自己出场较晚的原因：“由于之前多线作
战，来到这里之后比较疲劳，先是处理了前期的
伤病问题，所以来得比较晚，其他没来训练的球
员也是如此。不过，今天大家都可以参加训练。
我们都清楚这场比赛是必须取胜的比赛，这些
年我们在亚冠、国家队都和韩国队有交手，都比
较熟悉。明天的比赛，我们的目标就是赢球。”

相比于中国队的全民皆兵，韩国队的伤停
情况不容乐观，头号球星孙兴慜累计黄牌停赛，
队长寄诚庸也是有伤在身。坐在本报记者身旁
的韩国spotv记者表示：“韩国国内球迷对于这
场比赛非常看重，主教练施蒂利克一旦无法带
队取得出色成绩，将有下课的危机。”

不过，韩国队上下都非常有信心拿下中国
队。施蒂利克表示：“虽然孙兴慜停赛，但是韩国
队有预案，球队不可能只靠11个首发。我知道明
天是一场非常困难的比赛，中国队和球迷都渴
望拿下比赛，但我们肯定不会让他们如愿。”与
施蒂利克一同出席的韩国队球员张贤秀、洪正
好也表示：“我们要带着3分回家！”

（本报长沙3月22日电）

里皮：国足要捍卫中国人的尊严

□记者 王建 报道
本报济南3月22日讯 3月23日是参加全运会男

篮预赛的各支球队提交16人报名名单的日子，今天
下午，山东全运男篮进行了名单确定前的最后一次
训练。在四川男篮效力的王汝恒归队，主教练李楠表
示最终名单还需商量，会抒伤病不是太严重队员都
报上。

下午的训练，山东全运男篮首先练了半个多小
时的战术，然后进行体能训练，最后练习投篮。由于
训练量很大，很多队员都喊累。4点左右，王汝恒出现
在训练场，和李楠进行了交流。王汝恒介绍说，他在
CBA常规赛结束后一周多接到省篮管中心的通知，
当时行程已经有了安排，所以晚了3天才报到。他表
示，和山东队队友在一起打了十几年的球，一切都很
熟悉，配合起来不会有问题。

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 梁金凤

由麦兆辉、潘耀明导演，庄文强编剧，黄斌
监制，黄轩、段奕宏、郎月婷、祖峰等领衔主演的
电影《非凡任务》将于3月31日全国公映。3月21
晚，导演潘耀明携主演黄轩现身山东艺术学院
大礼堂，接受了媒体群访，分享了自己出演林凯
背后的故事。

外形不像警察的“硬汉卧底”

黄轩此次出演深入敌方的“硬汉卧底”可以
说是对自身的一大挑战。此前，在《芈月传》《女
医·明妃传》《猎人》《亲爱的翻译官》一系列影视
作品中，黄轩多塑造一种文质彬彬、文弱书生的
角色，谈及此次出演硬汉型男，黄轩透露渴望已
久，并表示无论从心理和生理上都令自己难忘，

“心理上，我要体会卧底孤独的心态，还有他在
某些时刻的脆弱，内心深处那些不可告人的痛。
身体上，打戏和动作戏都特别多，我要提前训
练，练体能、健身，还要学习搏击、射击，当时几
乎每天气温都在38度以上，我们又要穿着靴子、
夹克在大太阳底下拍，拍了将近三个月。”

谈起和黄轩的合作，潘耀明透露，自己一开
始就不希望找一个常演这种角色的人去演，“这
是个卧底的角色，首先在外形上就不能看出他
是个警察，所以我觉得黄轩非常适合。”黄轩也
表示：“我特别喜欢这一类，特别想突破一下尝
试更多类型的角色。”黄轩透露，尽管自己外表
文弱，内心世界却极其丰富，“骨子里也是有野
性的”。

没有那么多偶像包袱

喜欢黄轩的观众评价黄轩的表演很走心，
在《非凡任务》中黄轩同样走心地塑造了一个卧
底形象。对于黄轩的表现，潘耀明也称赞，黄轩
是自己拍过那么多戏的演员中，给自己非常多
惊喜的一个人，“无论工作方面还是态度、人品
方面，黄轩都是非常好的一个人。”在拍摄过程
中，黄轩脚部韧带撕裂，只是作了简单处理，仍
坚持拍完了所有的戏份。

在拍戏过程中，黄轩也不计较自己拍出来
的效果是不是帅，“我好像没有那么多偶像包
袱，有些人可能会比较注重怎么样拍好看，哪边
脸好看。”潘耀明则称这方面可以代他回答，自
己深有体会“只要他进现场就不管了，完全投入
到角色里面，不会因为补妆或者好不好看，头要
转过来一点，他全部都没有。这方面他真是一个
好演员。”

偏爱发现生命本质的书

近两年可以说是黄轩演绎事业的爆发年，
黄轩表示，“一路走过来有这么多好的导演对我
的帮助，特别感恩，也没有想到要怎么样去爆
发，只是想无论到什么时候都保持一颗初心，还
是要做好自己演员的本分，还是像任何时候一
样好好地演戏，认真对待每一个作品。”

生活中，黄轩非常喜爱读书，“我这两年读
的比较多的是关于精神上有更多探索或者是发
现生命本质到底要做什么的书，”黄轩认为，读
书并不是要背会什么，而是潜移默化地影响着
自己的思维方式或者对很多事情的看法。他也
爱独处思考人生，“我享受孤独的状态，它会让
你学会跟自己相处，自己会观察自己，会想很多
事情，独处是非常重要的。”

携硬汉新片《非凡任务》现身济南

黄轩：骨子里也有野性



山东全运男篮确定16人名单
王汝恒归队

□新华社发
3月21日，公牛队球员吉米·巴特勒(右)在比赛

中进攻。当日，在2016-2017赛季NBA常规赛中，多伦
多猛龙队主场以122比120战胜芝加哥公牛队。

据新华社莫斯科３月２２日电 俄罗斯田径协会
２２日宣布，３名参加２０１２年伦敦奥运会的女子运动
员在兴奋剂复查中结果呈阳性，成绩被取消。

俄罗斯田径协会称，链球选手玛利亚·贝斯帕
洛娃和高菲娅·汉娜菲娃以及三级跳远选手维多利
亚·瓦科维奇的伦敦奥运会成绩被取消。她们都没
有获得奖牌。

贝斯帕洛娃和汉娜菲娃的“落网”，意味着俄
罗斯在伦敦奥运会派出的3名女子链球选手全部
“涉药”——— 塔亚娜·李森科当时获得伦敦奥运会
冠军，但在兴奋剂复查时被发现阳性，她的奥运金
牌和２０１３年世锦赛金牌于去年１０月被收回。由于这
是李森科第三次涉药，她得到的处罚是终生禁赛。
伦敦奥运会女子链球第四名、中国名将张文秀因此
递补获得奥运铜牌。

瓦科维奇在伦敦奥运会上名列女子三级跳远第
8名，当时排在第１０位的俄罗斯选手塔特亚娜·勒比
德娃则因为在北京奥运会兴奋剂复查中呈阳性，被
取消了奥运奖牌。

俄罗斯田协没有透露三位运动员兴奋剂阳性涉
及何种成分。国际奥委会尚未对此事表态。

俄田径协会宣布

三名伦敦奥运选手“涉药”

□记者 王洪涛 通讯员 宋荣荣 报道
本报莒南讯 3月22日上午，电影《渊子崖保卫

战》首映式在莒南县的山东省政府旧址群众工作展
馆举行。该片将于3月28日全国上映。

电影《渊子崖保卫战》是根据铁流的报告文学
《一个村庄的抗战血书》改编而成，总投资1500万元，
已被列入全省2016年度重点扶持文化项目。

1941年12月19日，震惊中外的渊子崖抗日保卫
战发生，村民共歼灭日本侵略者112人，全村147人壮
烈牺牲，这是中国抗日战争史上农民自发组织的规
模最大的浴血保卫战。

电影《渊子崖保卫战》首映

3月22日，北京，杨千嬅出席电影《春娇救志明》发布会。 □CFP 供图
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